



## SEMANARIO INDEPENDIENTE

### PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Orihuela, un mes . . . . .	0·50 Ptas.
Fuera, trimestre . . . . .	2 Ptas.
Número suelto 15 céntimos.—Pago anticipado	

Redacción y Administración

SAN ISIDRO, 19

SE PUBLICA LOS DIAS 3, 10, 18 y 26 DEL MES

Anuncios y comunicados á precios convencionales.—Rebaja á los Sres. suscriptores.

No se devuelven los originales aunque no se publiquen.

Año III

Orhuela 26 de Julio de 1909

Núm. 333

## El colmo de la apatía

El pueblo de Orihuela hizo un sacrificio, construyendo un circo taurino, y no con la idea del lucro, que bien sabía que de esa obra no había de reportar beneficio para los accionistas, sino con el propósito de beneficiar al comercio y á la industria locales, pues las corridas de toros atraen gran número de forasteros que hacen gastos en fondas y hospederías, en restaurantes y cafés, y siempre llevan algún objeto, como recuerdo de su viaje, dejando el dinero á cambio de todo esto.

Pues ya tenemos el circo taurino, y permanece cerrado, mientras que localidades menos importantes como Callosa de Segura, ya han dado dos corridas de toros en el presente año.

¿A quién se debe esta apatía, esta inercia que perjudica los intereses del país? A esos rebeldes, á esos insurrectos de la política que todo lo monopolizan, que todo lo absorven, que todo lo perturban; á esa rémora del progreso y del engrandecimiento de los pueblos, enemigos de todo lo que no sea su enumbriamiento y la consecución de los fiues que se proponen.

Hora es ya que Orihuela despierde de su letargo y sacuda de una vez para siempre el yugo oprobioso.

so de políticos desalmados, de intrusos que no asian más ideal que el envaneamiento de su personas ruines en política, y á cuya política debemos la ruina administrativa de los conservadores.

En buen hora que el pueblo no se manche, arrojandelos á latigazos de los sitiales que jamás debieron ocupar; pero no permitan los ciudadanos que por su ambición política, que por satisfacer su venganza política, sufran en el comercio y la industria innumerables perjuicios.

Imitemos el patriotismo de los pueblos vecinos, y despreciando á los políticos de mala fe, pensemos solo en el bien del pueblo haciendo todo cuanto esté á nuestro alcance, porque floresca y prospere, cuidando únicamente de que los representantes de la ambición no vuelvan jamás á serlo del pueblo, pues de la prueba quedaremos arruinados en lo económico, y vilipendiados en lo político.

### SECCION LITERARIA

#### MEA MAXIMA CULPA

— Padre, acúsmo que Juan ha tomado la manía de seguirme á todas partes, y como yo soy modista, al ir al taller nos vemos dos ó tres veces al dia. Eso sí, guarda conmigo las composturas debidas; tan sólo cuando se encuentra su mirada con la mía se le encandan los ojos

y tristemente suspira, cual si por oculta pena sintiera el alma oprimida.

— ¿Qué tiene usted? —le pregunto.— Pero él se calla, y me mira de un modo tan expresivo, que de lo emoción más viva, sin poder yo remediarlo, se eurocen mis mejillas, —Pero no pasáis de ahí?

— No, señor.

— Pues no te aflijas, son pecados veniales que borra el agua bendita.

### II

— Padre mío.

— ¿Qué se ofrece?

— Que Juan y yo el otro día nos marchamos de paseo sin saberlo mi familia, y cuando nos despedimos él fijó en mí sus pupilas con tal ternura que yo, hondamente conmovida, derramé abundantes lágrimas sin saber ni lo que hacía.

— Malo! Mas sigue adelante y ningún detalle omitas.

— Pues nada, que desde entonces no paso noche tranquila; las horas, pensando en él, tristemente se deslizan;

— y cuando llega la aurora, después de larga vigilia, y mis parpados se cierran y el cansancio me aniquila, siento que Juan, dulcemente, á mi lado se aproxima, y que de amor al oido tiernas frases me prodiga.

— Por la horrorosa pendiente del pecado te encaminas.

— Ay, padre, si usted le vierá, así no me culparía! Porque mi Juan es el hombre más bello que el mundo habita; porque tiene en la mirada

no sé qué que magnetiza; porque sus amantes frases son dulces como el almibar; porque me quiere de veras, y, en fin, porque me fascina. ¡Eso ya envuelve delito, y mereces que te risa. Para ti no hay salvación.

— ¡Padre mío!

— ¡Estas perdida!

— Póngase usté en mi lugar!

— ¡No me da la gana, hijal!

AGUSTIN PAJARÓN

## Que dimitan!

Afilaban su garras políticas los ligueros, y el pueblo se las limaba. Volvían como los milanes á querer cazar la presa del poder de Orihuela, y Orihuela se resistía á caer en esas manos; pero al fin inventaron la maña de disfrazarse de conservadores, y cogieron el apetido botín, y el pueblo suspiró, gimió, se sublevó contra el yugo de un caciquismo jamás visto, por lo despótico jamás sufrido, por lo intolerable, y esos clamores seguidos, al parecer llegaron á la alta esfera, donde se podía remediar el mal, y se remedió. Los déspotas usurpadores, los tiranos enmascarados, los ligueros disfrazados, cayeron del pedestal que habían formado á la fuerza brutal con las libertades de los ciudadanos y con la ruina del país.

La caída fué la más formidable explosión de alegría de un pueblo que recobra sus derechos concuclados.

Sépaulo de una vez para siempre los carlistas, integristas reñegados, los conservadores de ayer, falsos conservadores del presente, fementidos, otra cosa del mañana, que el pueblo los aborrece, que los detesta, que los odia, y no los arrojó del poder á puntillazos, por no manchar su noble historia política; que ahora no los castiga más que con el desprecio, porque otra cosa no merecen.

Para calmar la antipatía que Orihuela siente por esa falange de falsos políticos, de administradores ruinosos, tuvieron la osadía de alacar y ofender á la Prensa, y naturalmente, la Prensa se ha defendido, lo mismo la local que la regional y la nacional, estas dos últimas por pluma de sus corresponsales, y la Prensa se ha encargado de desmudar ante el pueblo á esas falsas representaciones políticas, dejando al desnudo sus violentas pasiones y sus apetitos desenfrenados, pero el *suum* de la aversión del pueblo se la conquistaron después del largo catálogo de hazañas en contra de él, no asistiendo á la fiesta conmemorativa de su invicta reconquista.

Así obran los enemigos del país que querían engañarlo con halagos falsos y promesas mentidas; pero el país, advertido de sus intenciones, se vuelve contra ellos, se levanta como un solo hombre, y protesta de un caciquismo que lo envilecía, buscando en una política más liberal, expansión para sus ideas y reconstitución para su Hacienda.

El pueblo solo espera el último acto de sus tiranos de ayer, deseando que se retiren para siempre de la política local, y si no lo hacen, aguardan las elecciones más próximas para retirarlos para siempre.

## LA EMIGRACION

El *Pampa*, magnífico trasatlántico de la Société Générale de transports Marítimes à vapeur, zarpó el día 20 á las 3 de la tarde del puerto de Almería don rumbo á Rio Janeiro, Montevideo y Buenos Aires.

Conducía á bordo centenares de familias almerienses que con el petate á cuestas van á la ventura en busca de trabajo que aquí no encuentran ó de sitio que aquí no hallan donde emplear sus actividades y sus talentos.

La emigración ha tomado un incremento extraordinario.

De todos los puertos de España, habilitados para la carga de emigrantes,

salen cada mes á lo sumo, á veces tras de uno, otro, vapores de gran tonelaje repletos de emigrantes.

Los que se van, no son ya únicamente braceros en la acepción general de la palabra, sino que también emigran trabajadores de la inteligencia, personas de la clase media y alegres acomodadas que huyen de la «madre patria» como de planta pestilente para buscar lejos de ella ambiente donde respirar con mayor facilidad, mercado donde la explotación no sea tan inicua, donde las trabas á la libre iniciativa nosean tantas, donde haya mayor protección á la industria y al comercio.

Emigraban los artistas y los poetas, los obreros y los industriales, los pobres y los de modesta posición.

Ya no es la emigración en España una válvula de la sociedad como acontece en Italia y Suiza, en una sangría suelta que acarrea la pérdida de brazos para la Agricultura, la pauperización del suelo y todos los males que sufren los países á medida que la población disminuye y la miseria aumenta.

La causa de este mal, tiene, que ir acentuándose, recrudeciéndose, por la sencilla razón de que los emigrantes en cuentan en esos países facilidades para establecer cualquier negocio, sin que se quebrante su hacienda y sin las trabas que aquí se ponen á toda clase de iniciativas.

Esas trabas y expedientes aburren á todo el mundo y antes que pasar por ese engranaje, fiscal de la administración del Estado, emigra el que puede, llevando á otra parte el ensueño de sus vitales esfuerzos, buscando el bienestar y la prosperidad.

Eso, y nada más que eso, tiene la culpa del aumento que adquiere la emigración.

Que se otorgue la libertad necesaria para establecer en la península toda clase de industrias liberas sin intervención oficial de ninguna clase, hasta dos años después de su funcionamiento, para luego aplicarles las tarifas vigentes que le correspondan, como se hace en Suiza, y se verá como el mal disminuya, la emigración se paraliza y la nación adquiere una vitalidad nueva, una energía grande en poco tiempo.

Pero en tanto que al capital se le ataja en sus propósitos, obligado á una fiscalización apremiante, minuciosa y molesta en alto grado, desde el instante que inicia un negocio obligándole á gastos y documentos repetidos para proveer utilidades que no pueden ser conocidas, por más que existan aparatos y máquinas para el trabajo, sin saber si ese trabajo ha de dejar utilidad ó producir pérdidas, desde ese momento puede decirse que se arruina la industria antes de nacer, y se aniquila la prosperidad nacional, puesto que no todas las voluntades se encuentran propicias á soportar tales obstáculos, cuando el Estado una vez planteada la industria, puede intervenir para los efectos de la tributación, sobre una base segura, renunciando á los trámites y preliminares que sigue ahora, sin obtener por ello más beneficios, puesto que esos procedimientos son contraproducentes para el engrandecimiento y la riqueza del país.

Que se legile más y mejor en beneficio del obrero, que se determine claramente la jornada máxima y el salario mínimo en las obras del Estado y de las grandes empresas explotadoras, que se promuevan obras de interés nacional siquiera sean las mismas que hasta ahora no pasan de la categoría de proyecto, que se proteja la enseñanza, que se piense bastante más en la salud de la patria y algo menos en la de las instituciones, y se verá cómo la emigración disminuye.

## Politica rastera

→→→

Generales y unánimes son las censuras que todos los ciudadanos han dirigido á los ligeros, por el acto incalificable de no asistir á la fiesta del Oriol, biriendo gravemente los sentimientos patrióticos del pueblo oriolano.

El ocio iracundo, la zaña biliosa, que estos ediles tienen al Sr. Broto, ha repercutido contra el pueblo. Ellos creyeron que no asistiendo á la procesión cívico-religiosa del 17 de Julio, quitarían explendor al alcalde, y lo que han hecho es ofender á la ciudad de Orihuela. No creemos que esta conducta de sus amigos y aliados, sea aprobada por el cumplido caballero y oriolano de corazón, D. Francisco Germán Moreno; si se le hubiera consultado el caso, tenemos la seguridad absoluta de que hubiera dicho: debéis de ir, porque ante todo somos oriolanos. Pero dicho acuerdo se tomó á espaldas de dicho señor.

Contrariando con el proceder de los ligeros, está el del veterano político y consecuente conservador D. Pedro Ramón Mesplés, que á su avanzada edad, le vienen, como buen oriolano, acompañando á la señora de nuestra patria chica.

En cambio, cuando haya que repartir empleos, no faltará al Ayuntamiento ninguno de esos individuos que no fueron á la festividad del 17 del actual.

Si han de seguir así, deben dimitir, porque han sido elegidos concejales, para defender los intereses del pueblo, no para que satisfagan sus ambiciones personales.

La enemistad política que tienen contra el alcalde, la está sufriendo Orihuela. Así que todos veríamos con gusto que dimitieran, porque fueron elegidos, creyendo que eran *pesces* y han resultado *rancas*.

Que dimitan! Si, eso es lo que deben hacer, ya que tan mal están cumpliendo con su cometido.

Que dimitan! Y los puestos

que dejen, irán á ocuparlos hombres que aman á esta tierra, no con simples palabras, sino con obras.

¡Que dimitan! Y se vayan á sus casas, ya que son políticos ineptos y oriolanos bastardos.

Pero ellos no se van, porque temen que los parientes y familiares que tienen empleos en el municipio, sean dejados cesantes y ellos necesitan estar allí para sostenerlos.

## CAUSTICOS

Estarán convencidos los chafistas de que en el distrito de Dolores no pueden entrar ni por la tremenda ni por penetración pacífica.

En las elecciones municipales, celebradas el domingo, día 18, en Albatera y Catral, la derrota que sufrieron fué de las que no se registran. Sacaron un solo concejal en Catral, donde se elegían seis; de modo, que allí los trinitarios, ganaron cinco puestos; en Albatera, que se elegían siete concejales, los siete que salieron fueron trinitarios.

Ya puede el Sr. Chapaprieta ir haciendo la maleta para buscar otro distrito, porque lo que es él de Dolores está verde para él; y se explica, porque el desagradecimiento no es de tanto, que en pocos meses olviden los habitantes del distrito vecino, los muchos y grandes favores que les ha dispensado su diputado á Cortes, el ex-fiscal del Supremo don Trinitario Ruiz Valarino.

La cizalla que en el distrito de Dolores siembra el Sr. Chapaprieta con mano tan pródiga, como con bolsa, no germina, porque allí la gratitud tiene raíces muy hondas.

Conque... lá Córdoba y solo

\* \* \*

D. Juan primero el tirano y el Feo, en unión de otros satélites, tuvieron una idea salvadora, y la pusieron en práctica los dos primeros, mediante un viaje por un ferrocarril, desde Torrevieja á Elche. Llegaron á la ciudad de las palmas, y *anda que te anda*, porque entraron á pie, se dirigieron á casa de un diestro político que, según dicen varios autores, es el jefe de la democracia ilicitana.

El Feo estaba muy quemado, porque la población no los recibió con palmas y música, y siquiera les arrojaron dátiles á su

pasó por las calles, las fegatrices que asomadas á balcones, se asustaban de su cara horripilante; el tirano, más acostumbrado á que lo apeen de sus grandezas, tomó la cosa como vino, y se pasó el calor, haciéndose aire con el *canotier*.

Dicen que consultaron un proyecto que llevaban, para *triturar* al alcalde, *reirse* del Marqués, *tomarle el pelo* al Gobierno, hacerle el *alcuzcuz* al ministro de la Gobernación, y *quedarse* con el pueblo, quedarse en él mandando.

No sabemos la contestación de la consulta, porque aún no hemos visto ningún hecho sensacional, aunque yo creo que *kalandura* los mandaría á sus fincas de campo, á refrescarse y que se les pasara la irritación.

Como estos y sus amigos no se calmien, se va á poner cara la zarzaparrilla.

El anterior cáustico es de ida y vuelta, como los billetes que tomó los concejales de Coig para la sesión del jueves, porque tuvieron que volver el sábado.

Cuando regresaron el tirano y el *Feo* de Elche, se metieron en la botica de los enredos, acompañados por el *Larguilicho* y el secretario del Ayuntamiento; Ferris se estaba afeitando, y cuando acabó la operación, se subió al despacho con los tres concejales, más el secretario del Ayuntamiento, que se conoce que también *anda en el ajo*; de portero se quedó el correligionario de los cinco, D. Amancio, que es el mayor integrista que los dirige, los anima y los aconseja.

Lo que allí trataron fué secreto, porque no nos hemos propuesto averiguarlo todavía; que en cuanto queramos lo sabremos, pues no hay secreto seguro en boca de integristas.

Aunque no vale la pena de averiguar tonterías de políticos insignificantes, por eso, aunque lo sepamos, no lo diremos, que las riendades también rebajan á los que las dan publicidad.

El tirano empezó á *arrearle á la reata*, y por mucho que apretó, no llegó á reunir 13; y eso que se les coló uno de rondón, sin ser esperado.

El jueves pasado no hubo sesión ordinaria, porque no asistió bastante número de concejales.

El señor Coig se encontró con

nueve votos y el suyo.

*Se le van los caracoles del cesto.*  
Se va á quedar más solo que un hongo.

\* \* \*

Con motivo de un dictamen de la comisión de Hacienda, se ha probado que los únicos amigos con que cuenta D. Juan en el consistorio, son Ferris y Ayarra, ó Ayarra y Ferris; los otros que él creía suyos, son germanistas.

\* \* \*

Los ligueros han decidido tomar baños, para curarse de la irritación que padecen.

Sí, tomen baños, que falta les hace. A ver si al mismo tiempo que se lavan el cuerpo, se purifican el alma y limpian el corazón de las malas intenciones.

\* \* \*

D. Juan primero el tirano, harto de ver que no puede *introducirse* en la jefatura con la oposición que hace en el Ayuntamiento, ha perdido el seso y anda por ahí soltando diatribas contra el Marques de Rafal, contra el alcalde y contra los amigos de estos dos.

El jueves en la tarde puso la *verdulería* en la Estación; y el sábado en la mañana en la calle Mayor.

Bien es verdad que él hace lo que hace con quien lo hace, y dice lo que dice á quien lo dice. A personas pacíficas y decentes, enemigas del escándalo, ausentes ó que por ejercer autoridad no pueden meterle las paibras en el cuerpo, sino ya andaría más comedido el valiente señor de horca y cuchilla.

\* \* \*

El concejal Sr. Coig presentó el sábado una moción en la cual, quiere eludir la responsabilidad que le quiepa, mientras esté en el Ayuntamiento, sin mandar, por supuesto, porque si mandara que es para lo que él se eligió concejal, entonces no eludiría responsabilidades ni permitiría que nadie las aludiera. Se le adhirieron los señores Germán, Botella y Pescetto y Ayarra, Ferris, Miravete y Oñteniente.

Después de esto, quedaron como si no hubieran hecho nada, porque la responsabilidad no se las quita de encima ni el municio, aunque algunos de ellos son irresponsables porque nada tienen y si algo tienen no es suyo.

\* \* \*

¡Conque vaya unos administradores que se nos habían metido dentro de casa!

## Sueltos y Noticias

Nuestro respetable y distinguido amigo el Doctor D. José María Sargent, Juez privativo de Aguas de esta ciudad, se encuentra enfermo de algún cuidado.

Celebraremos su pronta mejoría y un rápido y total restablecimiento.

\* \* \*

La señora doña Dolores Ballester Carrasco, esposa de nuestro querido amigo el ex-alcalde de esta ciudad D. José Escudero Zipata, se halla bastante mejorada del accidente que puso en peligro su vida.

Mucho lo celebramos, deseandola un pronto y total restablecimiento.

\* \* \*

Para Valencia y con objeto de visitar la Exposición Regional de aquella capital, ha salido nuestro buen amigo Don Antonio Lucas, acompañado de su distinguida esposa.

\* \* \*

A los veintitres años de edad, cuando es tan amable la vida, ha dejado de existir tras de larga y penosa enfermedad, el joven Luis Cañovas Saez, hijo de nuestro estimado amigo el comerciante de esta plaza D. Manuel Cañovas.

A la conducción del cadáver que tuvo lugar el miércoles, asistió una numerosa concurrencia.

\* \* \*

Enviamos á su atribulado padre y demás familia el testimonio de nuestro pasar más sentido, por la desgracia que les afflige.

\* \* \*

Cortamos de «La Correspondencia de Alicante» del dia 21 del corriente mes.

«Causa de contrabando. Ante la primera sección de esta Audiencia se ha visto en la mañana de hoy la causa seguida por delito de contrabando de tabaco contra el posadero de Bigastro Vicente Mesplés Lorente.

El fiscal que en esta clase de delitos está representado por el abogado del Estado, en su escrito de conclusiones provisionales que ha hecho definitivo en el acto del juicio oral, solicita se le imponga al procesado la multa de 3.284 pesetas, y el abogado defensor la absolución de su patrocinado.

En vista de la prueba practicada propuesta por el abogado del Estado, y de la defensa encomendada al distinguido letrado D. Francisco Ballesteros Minguet, el primero retiró la acusación que tenía formulada, dictándose sentencia absolutoria á favor de Vicente Mesplés Lorente.

\* \* \*

El numeroso público que asistió al juicio oral felicitaron por su triunfo al Sr. Ballesteros».

\* \* \*

Ha marchiado á las playas de Alicante la Sra. doña Rosario Vidal esposa de nuestro buen amigo, el Director de la reputada banda de música «La Orceliana», D. Saturnino Cebrián.

Feliz viaje y mucho fresco la deseamos.

El viernes á las ocho y á los 83 años de edad, falleció la anciana madre de nuestros estimados amigos D. Juan y D. Mariano Mirete, doña Fulgencia Serrano Illescas.

Al triste acto del entierro, verificado á las siete y media del sábado, concurrió gran número de amigos.

Descanse en paz la finada, y reciban sus desconsolados hijos D. Juan y D. Mariano y demás familia, nuestro pesame mas sentido.

## PASATIEMPOS

### REGLONCITOS

En este nicho metieron  
al viejo avaro Miró;  
que dicen que falleció,  
de un *sablazo* que le dieron.

— ¿Sabes que ayer se agotó  
el libro que Andrés vendía?  
En dos horas se acabó.  
— ¿Cómo?

— que se declaró  
incendio en la librería...

— A cierto joven torero,  
que se hallaba procesado,  
preguntóle un juez severo;  
— ¿Es cierto que usted ha matado?  
— No, señor: yo no he pasado  
jamás de banderillero.

### Semblanza

Esta morena, algo vizca,  
que ustedes conocen bien,  
por su aliento pestilente  
la dejó el novio hace un mes;  
pero va á casarse pronto  
con un viudo de Aranjuez  
que tiene diez pequeñuelos  
de su segunda mujer

### CHARADA

Es mi prima consonante  
que con la *dos* forma un pelo;  
la *tercera* es una letra  
y ésta con la *dos* es duelo.  
La solución, lector mío,  
es un muéble muy bueno.

### GEROGLIFICO

R : O

### ACERTIJO

A E I O U

Añadiéndole tres consonantes, forme  
se un nombre de varón.

— Soluciones anteriores.

A la charada—CAMILO  
Al gerográfico—ENTRELAZAR.

# SECCION DE ANUNCIOS

SOCIEDAD ANÓNIMA CROS

PRINCESA 21.—Barcelona

Superfósforos, Nitratos de Sosa, Amóniaco, Sales potásicas etc. etc.

Análisis de tierras. — (Remítense por correo 200 gramos). — Consultas e instrucciones sobre el empleo de los abonos.

Dirigirse al señor director de las oficinas de información técnica agrícola.

D. Juan Gavilán. — Jovellanos, 5.—MADRID

Para precios y noticias mercantiles, dirigirse á la agencia de la

Sociedad Anónima CROS.—Orihuela, 41.—Alicante.

O á la Sub-agencia DE ORIHUELA

Loaces, 13

AGENCIA E ENCARGOS

—DE—

## Pascual Martínez

Servicio fijo á todos los trenes, entre Orihuela, Murcia, Cartagena, Torrevieja, Elche, Alicante, pueblos intermedios y su región en combinación para Madrid, Valencia y Barcelona.

### AGENTES

En Orihuela, D. Mariano Huertas, Rocamora, 5.—En Murcia, D. Angel Cerdán, Sociedad, 13.—En Cartagena, D. José Gómez, San Francisco 1.—En Torrevieja, D. Antonio García, Rodas, 15.—En Elche, D. Diego Macía, Desamparados, 12.—En Alicante, D. Pascual Martínez, Isabel II, 11.—En Madrid, D. Justo y Manuel Biesca, Atocha, 146.—En Valencia, Sr. Cuénca, calle del Lobo, 3.—En Barcelona, D. Enrique Valls, Paseo de Colón.

Salidas de Orihuela, para Murcia, Cartagena, Alicante y Torrevieja, en todos los trenes, regreso de estos puntos entodos los trenes. En combinación con los correos de Cartagena.

El servicio entre Orihuela, Alicante, Murcia y Cartagena se hace directo por D. Pascual Martínez y sus dos sobrinos, y entre Albatéa y Torrevieja por don Antonio García.

**AVISO:** Siendo esta agencia la mas antigua y la que cuenta con más garantías facilidades para sus clientes ruego á estos no sufran errores al entregar sus encargos.

### AGENCIA EN ORIHUELA

D. Mariano Huertas, Rocamora, 5.

# LA MUNDIAL

Sociedad anónima

Madrid Jovellanos, cinco

Solicitada la inscripción en el Registro de Sociedades de Seguros Constituidos los depósitos que exige la nueva Ley. Capital, 1.000.000 de pesetas suscripto.—1.000.000 de reales desembolsado. Cuentas corrientes y valores del Estado. Banco de España, Credit Lyonnais, Banco Español del Río de la Plata, Banco Hispano-American. Seguros de quintas. Sorteo de 1910.

PRIMA 815 PESETAS

Redención en todo caso del servicio de guarnición. Siempre que el contrato no pueda cumplirse, LA MUNDIAL devuelve las primas cobradas.

Seguros mutuos de vida. Previsión, ahorro popular; cooperación.

REPRESENTANTE: D. JOSÉ MANUEL TERUEL, CONSTITUCIÓN, 5

## A los propietarios y maestros de obras

Depósito de yesos puros de primera calidad, elaboración espeacial de las renombradas canteras y fábrica mecánica de Alquierias.

### PESO Y MEDIDA JUSTA

Precios del yeso moreno dentro de esta población desde 4 cahices en adelante al pie de obra el cabiz 1'50 pesetas, por cantidades menores de 4 cahices 1'60 precio general en el depósito 1'40.

### YESOS BLANCOS PARA ENLUCIDOS Y ESTUCADOS

desde 4 cahices en adelante al pie de obra el cabiz á 3 pesetas por cantidades menores de 4 cahices á 3 10 precio general en el depósito el cabiz á 2'90

### DEPOSITO EN EL JARDIN DE LA CATALANA

## GUANO PERUANO COMPLETO



## La Garza Real

Riqueza Garantizada

COMPITE CON LAS MAS ACREDITADAS MARCAS

FABRICANTES SEÑORES ALBARRACIN Y ALEMÁN.—ESPINARDO

Depósito en Orihuela calle del Río en el almacén de Galiano.

DISPONIBLE